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Aos quatorze dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, reuniu-se, por meio de 1 

videoconferência, o Conselho Nacional dos Povos e Comunidades Tradicionais - 2 

CNPCT, para o primeiro dia da sua Nona Reunião Ordinária, sob a coordenação do 3 

Presidente do Conselho, Sr. Carlos Alberto Pinto dos Santos, e contando com a 4 

participação dos seguintes Conselheiros e Conselheiras representantes de Governo: 1ª 5 

Suplente Sandra Rosana Silva de Araújo – Ministério da Justiça e Segurança Pública; 1ª 6 

Suplente Aline Renata Araújo de Macêdo Bacelar – Ministério da Agricultura, Pecuária 7 

e Abastecimento; 2ª Suplente Fernanda Teixeira Frade Almeida – Ministério da 8 

Educação; Titular Aline Ludmila de Jesus – Ministério da Saúde; 1ª Suplente Débora 9 

Nogueira Beserra – Ministério da Economia, 2ª Suplente Ismael Damasceno Pavani – 10 

Ministério da Economia; 1ª Suplente Silvana Copceski Stoinski – Ministério da Ciência, 11 

Tecnologia e Inovações, 1ª Suplente Fernanda – Ministério da Ciência, Tecnologia e 12 

Inovações; 2ª Suplente André Luis de Oliveira Araújo – Secretaria de Agricultura 13 

Familiar e Cooperativos do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento; 2ª 14 

Suplente Rodrigo Jose Henriques Faria – Ministério da Mulher, Família e dos Direitos 15 

Humanos; 1ª Suplente Marcelle de Sousa Gonçalves Gomes – Secretaria de Governo da 16 

Presidência da República; 1ª Suplente Roberto Cavalcanti – Instituto Chico Mendes de 17 

Conservação da Biodiversidade – ICMBio; Titular José Roberto Fani Tambasco – 18 

Defensoria Pública da União.  Conselheiros e Conselheiras representantes da Sociedade 19 

Civil: Titular Raimundo Nonato Pereira da Silva - Taata Konmannanjy  – Associação 20 

Nacional Cultural de Preservação do Patrimônio Bantu – ACBANTU; Titular Maria Jane 21 

Soares Targino Cavalcante – Associação Comunitária dos Povos Ciganos de Condado da 22 

Paraíba – ASCOCIC; Titular Dione do Nascimento Torquato - Conselho Nacional das 23 

Populações Extrativistas; Titular Carlos Albert Pinto dos Santos – Comissão Nacional de 24 

Fortalecimento das Reservas Extrativistas e Povos e Comunidades Tradicionais 25 

Extrativistas Costeiros e Marinho – CONFREM, 2ª Suplente Raimundo Gilberto de Pinho 26 



– Comissão Nacional de Fortalecimento das Reservas Extrativistas e Povos e 27 

Comunidades Tradicionais Extrativistas Costeiros e Marinho – CONFREM; Titular 28 

Adriana de Souza de Lima – Coordenação Nacional das Comunidades Tradicionais 29 

Caiçaras - CNCTC (RJSP-PR), 1ª Suplente Marcela Albino Cananéa – Coordenação 30 

Nacional das Comunidades Tradicionais Caiçaras - CNCTC (RJSP-PR); Titular Eva 31 

Francisca de Jesus Santana – Associação dos Pequenos Produtores Rurais da Fazenda 32 

Charco; Titular Cláudia Regina Sala de Pinho – Rede de Comunidades Tradicionais 33 

Pantaneira, 1ª Suplente Leonida Aires de Sousa, Rede de Comunidades Tradicionais 34 

Pantaneira; Titular Helmar Spamer – Associação Pomerana de Pancas – APOP; e Titular 35 

Lidiane Taverny Sales – Instituto Mato Verdinho para o Desenvolvimento Sustentável 36 

dos Retireiros e Retireiras do Araguaia. Para deliberar sobre os assuntos da pauta, a seguir 37 

transcrita: Dia 14: Mística; Abertura; Apresentação e Saudações; Verificação da presença 38 

e da existência de quórum para instalação do colegiado; Leitura e aprovação da ordem do 39 

dia; Leitura e Aprovação das Atas das Reuniões VIII RO/2020, 1ª RE/2020, 1ªRE/2021; 40 

Indicações para Representantes CGEN e FNRB; Assinatura do Termo de Posse; 41 

Informes; e Considerações Finais e Encerramento. Dia 15: Abertura; Verificação da 42 

presença e da existência de quórum para instalação do colegiado; V CONAPIR – Status; 43 

Recondução dos Seguimentos Sociedade Civil – CNPCT – Comissão Organizadora da 44 

Recondução das Entidades dos Segmentos; Cestas Básicas para Comunidades 45 

Quilombolas e Povos de Terreiro; e Considerações Finais e Encerramento. Procedeu aos 46 

itens de apresentação e saudações, mística e abertura: O Presidente Carlos Alberto 47 

Pinto dos Santos deu por aberta a reunião, cumprimentando a todos. Em seguida, o 48 

Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da Silva - Taata Konmannanjy fez as saudações 49 

iniciais, apresentando a mística de sua etnia. O Sr. Herbert, representante da Secretaria 50 

Executiva do CNPCT, avançou ao item de verificação da presença e da existência de 51 

quórum para instalação do colegiado: Realizada a chamada dos membros conselheiros, 52 

o quórum foi verificado como suficiente para instalação dos trabalhos, com 22 membros 53 

presentes, sendo 20 conselheiros no exercício da titularidade, com direito a voto. Seguiu 54 

ao item da leitura e aprovação da ordem do dia: Após a leitura, em não havendo 55 

sugestão de alterações, a pauta foi considerada aprovada. Ato contínuo iniciou-se o item 56 

da leitura e aprovação das Atas das Reuniões VIII RO/2020, 1ª RE/2020 e 57 

1ªRE/2021: Encerrada a leitura e, em não havendo retificações, a ata da VIII RO/2020 58 

foi considerada aprovada com 19 votos favoráveis, nenhum voto contrário e nenhum voto 59 

de abstenção. Não havendo retificações, a ata da 1ª RE/2020 também foi considerada 60 



aprovada com 19 votos favoráveis, nenhum voto contrário e nenhum voto de abstenção. 61 

O Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos solicitou ajustes ao seu nome nas linhas 96 62 

e 243 da ata. Em seguida, o Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da Silva - Taata 63 

Konmannanjy solicitou inclusão de fala, em que proferira os agradecimentos aos 64 

pioneiros da antiga Comissão e aos atuais. Como questão de ordem, o Conselheiro 65 

solicitou que as atas sejam encaminhadas previamente, para otimização dos trabalhos da 66 

reunião. Realizadas as retificações, a ata da 1ªRE/2021 foi considerada aprovada com 20 67 

votos favoráveis, nenhum voto contrário e nenhum voto de abstenção. O Conselheiro 68 

Raimundo Gilberto de Pinho solicitou correção do seu sobrenome, que constava ‘Pinto’. 69 

Seguiu ao item de indicações para representantes CGEN e FNRB: A título de informe, 70 

o Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos comunicou sobre a solicitação de indicação 71 

de substituição de representante do Conselho de Gestão do Patrimônio Genético – 72 

CNPCT, encaminhada pelo próprio Comitê de Gestão, a ser discutida na próxima reunião. 73 

Em resposta, a atual representante do CNPCT no CGEN, Conselheira Cláudia Regina 74 

Sala de Pinho, afirmou que a solicitação não seria pertinente, uma vez que não foi 75 

provocada pelo Conselho Nacional dos Povos e Comunidades Tradicionais. Cita o 76 

Despacho da ConJur, de n.º 943/2021, em que questionam sobre a extinção do CNPCT, 77 

inviabilizando a sua participação em outras instâncias deliberativas, como CONCEA e 78 

CONDRAF, solicitando esclarecimentos quanto a resposta encaminhada ao Despacho 79 

supracitado. O Sr. Herbert solicitou o envio, com urgência, do Despacho n.º 943/2021, 80 

para análise, e proceder a uma resposta de forma célere. O Presidente Carlos Alberto 81 

Pinto dos Santos reiterou que a partir da análise do pleno, fundamentado nas informações 82 

apresentadas pelos representantes e na legislação vigente, os mandatos seriam mantidos, 83 

uma vez que não há indicação de vencimento legal estabelecido dos mesmos. Informou 84 

que seria avaliada, na próxima reunião, a indicação dos nomes para compor o Fundo 85 

Nacional para a Repartição de Benefícios – FNRB, solicitando o encaminhamento de 86 

nomes. Dando continuidade, prosseguiu ao item da assinatura do Termo de Posse: O 87 

Sr. Herbert informou que o ato formal da posse dos conselheiros e conselheiras ainda não 88 

havia sido realizado, o que poderia inviabilizar os trabalhos do Conselho. Deste modo, 89 

salientou que foi feito o encaminhamento da metodologia a ser seguida para assinatura 90 

do Termo de Posse por parte dos membros conselheiros representantes da sociedade civil, 91 

para que seja feito de forma célere. O Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da Silva - 92 

Taata Konmannanjy  e o Conselheiro Raimundo Gilberto de Pinho informaram que não 93 

haviam recebido a respectiva comunicação. O Sr. Herbert fez os esclarecimentos sobre 94 



os procedimentos a serem adotados para a assinatura do Termo de Posse, colocando a 95 

Coordenação à disposição para auxiliar os conselheiros e conselheiras neste processo. O 96 

Conselheiro Helmar Spamer relatou problemas no processo, informando que o 97 

documento para assinatura não estava disponível, solicitando esclarecimentos. Prestando 98 

os esclarecimentos, o Sr. Herbert salientou que a Coordenação deveria ser comunicada a 99 

partir da fase do processo citada, para manter o controle sobre o procedimento.  O 100 

Conselheiro Helmar Spamer solicitou que a comunicação fosse revista para melhores 101 

esclarecimentos. O Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos aventou a possibilidade 102 

de que o Termo de Posse fosse encaminhado diretamente por e-mail aos conselheiros e 103 

conselheiras, para que seja impresso e assinado fisicamente. A Conselheira Leonida Aires 104 

de Sousa comunicou sobre as dificuldades de acesso de internet para assinatura do 105 

documento. O Sr. Herbert informou que seria feito o encaminhamento do Termo de Posse 106 

diretamente via e-mail a todos os conselheiros e conselheiras, para que este seja assinado, 107 

escaneado e reenviado até o dia 22 de setembro, sendo um ponto facilitador para aqueles 108 

que apresentarem algum tipo de dificuldade. O Sr. Rodrigo Jose Henriques Faria solicitou 109 

que fosse realizada uma breve demonstração do procedimento de cadastramento, não 110 

havendo tempo hábil para tal, o Sr. Herbert colocou os canais de comunicação à 111 

disposição dos conselheiros e conselheiras, agradecendo-lhes pela sua acolhida à frente 112 

dos trabalhos da Secretaria Executiva. Passou ao item de informes: Não houve. 113 

Prosseguiu ao item das considerações finais e encerramento: O Presidente Carlos 114 

Alberto Pinto dos Santos fez uma breve fala no sentido de assegurar o empenho e a 115 

qualidade dos trabalhos realizados pelo Conselho. O Conselheiro Dione do Nascimento 116 

Torquato apresentou como proposta de encaminhamento a indicação de que os 117 

conselheiros e conselheiras façam seus apontamentos a respeito da ata de forma prévia, 118 

para um processo de leitura facilitado. Não havendo mais assuntos a serem tratados, o 119 

Presidente declarou encerrado o primeiro dia da Nona Reunião Ordinária do Conselho 120 

Nacional dos Povos e Comunidades Tradicionais, agradecendo a presença de todos.  121 

 122 

Aos quinze dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, reuniu-se, por meio de 123 

videoconferência, o Conselho Nacional dos Povos e Comunidades Tradicionais - 124 

CNPCT, para o segundo dia da sua Nona Reunião Ordinária, sob a coordenação do 125 

Presidente do Conselho, Sr. Carlos Alberto Pinto dos Santos, e contando com a 126 

participação dos seguintes Conselheiros e Conselheiras representantes de Governo: 1ª 127 

Suplente Sandra Rosana Silva de Araújo – Ministério da Justiça e Segurança Pública; 1ª 128 



Suplente Aline Renata Araújo de Macêdo Bacelar – Ministério da Agricultura, Pecuária 129 

e Abastecimento; Titular Aline Ludmila de Jesus – Ministério da Saúde; 1ª Suplente 130 

Débora Nogueira Beserra – Ministério da Economia, 2ª Suplente Ismael Damasceno 131 

Pavani – Ministério da Economia; 1ª Suplente Silvana Copceski Stoinski – Ministério da 132 

Ciência, Tecnologia e Inovações, 2ª Suplente André Luis de Oliveira Araújo – Secretaria 133 

de Agricultura Familiar e Cooperativos do Ministério da Agricultura, Pecuária e 134 

Abastecimento; 2ª Suplente Rodrigo Jose Henriques Faria – Ministério da Mulher, 135 

Família e dos Direitos Humanos; 1ª Suplente Marcelle de Sousa Gonçalves Gomes – 136 

Secretaria de Governo da Presidência da República; Titular José Roberto Fani Tambasco 137 

– Defensoria Pública da União; Titular Sandra Maria da Silva Andrade – Conselho 138 

Nacional de Direitos Humanos.  Conselheiros e Conselheiras representantes da Sociedade 139 

Civil: Titular Raimundo Nonato Pereira da Silva - Taata Konmannanjy  – Associação 140 

Nacional Cultural de Preservação do Patrimônio Bantu – ACBANTU; Titular Dione do 141 

Nascimento Torquato - Conselho Nacional das Populações Extrativistas; Titular Carlos 142 

Alberto Pinto dos Santos – Comissão Nacional de Fortalecimento das Reservas 143 

Extrativistas e Povos e Comunidades Tradicionais Extrativistas Costeiros e Marinho – 144 

CONFREM, 1ª Suplente Célia Regina Nunes das Neves – Comissão Nacional de 145 

Fortalecimento das Reservas Extrativistas e Povos e Comunidades Tradicionais 146 

Extrativistas Costeiros e Marinho – CONFREM; 2ª Suplente Raimundo Gilberto de Pinho 147 

– Comissão Nacional de Fortalecimento das Reservas Extrativistas e Povos e 148 

Comunidades Tradicionais Extrativistas Costeiros e Marinho – CONFREM; Titular 149 

Adriana de Souza de Lima – Coordenação Nacional das Comunidades Tradicionais 150 

Caiçaras - CNCTC (RJSP-PR); Titular Eva Francisca de Jesus Santana – Associação dos 151 

Pequenos Produtores Rurais da Fazenda Charco; Titular Cláudia Regina Sala de Pinho – 152 

Rede de Comunidades Tradicionais Pantaneira, 1ª Suplente Leonida Aires de Sousa, Rede 153 

de Comunidades Tradicionais Pantaneira; Titular Helmar Spamer – Associação 154 

Pomerana de Pancas – APOP; e Titular Maria Ednalva Ribeiro da Silva – Movimento 155 

Interestadual das Quebradeiras de Coco Babaçu – AMIQBC. Item de Abertura: O 156 

Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos deu início ao segundo dia da IX Reunião do 157 

CNPCT, cumprimentando a todos. Seguiu ao item de verificação da presença e da 158 

existência de quórum para instalação do colegiado: O Sr. Herbert realizou a chamada 159 

dos membros conselheiros, tendo o quórum sido verificado como suficiente para 160 

instalação dos trabalhos, com 18 membros presentes, sendo 14 conselheiros no exercício 161 

da titularidade, com direito a voto. O Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da Silva - 162 



Taata Konmannanjy solicitou a participação de convidados representando os povos 163 

quilombolas para que apresentassem a real situação vivenciada nas localidades no que diz 164 

respeito das cestas básicas para Comunidades Quilombolas e Povos de Terreiro. De 165 

acordo com o Regimento Interno, em não havendo discordância por parte do pleno, a 166 

solicitação feita pelo Conselheiro foi acolhida, por unanimidade. Solicitou ainda que o 167 

presidente da Fundação Palmares esteja presente na próxima reunião. Ficando deliberado 168 

a inclusão da deliberação como item de pauta da próxima reunião. Retomando o item de 169 

informes: A palavra foi franqueada para manifestações, em seguida, a Conselheira Maria 170 

Ednalva Ribeiro da Silva informou que no dia 24 de setembro o Movimento Interestadual 171 

das Quebradeiras de Coco Babaçu, em especial, do eixo Maranhão, Piauí e Tocantins, 172 

realizarão evento online, fazendo o convite a todos a participarem. O Conselheiro 173 

Raimundo Nonato Pereira da Silva - Taata Konmannanjy informou que o estado da Bahia 174 

realizou edital para escolha de novos conselheiros representantes do Conselho Nacional 175 

dos Povos e Comunidades Tradicionais, na qual estão habilitados para atuarem como 176 

conselheiros estaduais na Bahia. O Sr. Herbet pontuou que as erratas apontadas nas atas 177 

deliberadas no dia anterior, seguiram o ofício encaminhado pelas suas respectivas 178 

entidades, em que constam os respectivos nomes grafados de forma errônea. Solicitando 179 

que as secretarias executivas das entidades reencaminhassem os ofícios com as erratas, 180 

para que procedessem aos ajustes. Dando seguimento as inscrições, a Conselheira Cláudia 181 

Regina Sala de Pinho rememorou os três anos do falecimento da Sra. Maria de Jesus 182 

Ferreira Bringelo, a Dona Dijé, liderança histórica da luta dos negros, mulheres e 183 

quilombolas no Brasil, e fundadora do Movimento Interestadual das Quebradeiras de 184 

Coco Babaçu. Em seguida, acrescentou que de acordo com o seu Regimento Interno, as 185 

reuniões do Conselho permitem a ampla participação, solicitando que o conselho não 186 

fosse engessado, possibilitando um maior espaço de participação popular. O Presidente 187 

Carlos Alberto Pinto dos Santos aproveitou o ensejo para solicitar que o pleno verificasse 188 

junto aos seus pares aqueles que teriam interesse em participar das reuniões, para 189 

fortalecimento do espaço de debate do Conselho. O Conselheiro Dione do Nascimento 190 

Torquato fez breve informe sobre a realização de evento, denominado Encontro 191 

Amazônico de Sociobiodiversidade, nos dias 18 a 20 de outubro de 2021, na cidade de 192 

Belém, paralelo ao Fórum Mundial de Bioeconomia, contando com a participação de 150 193 

pessoas, seguindo o critério de 70 convidados de lideranças extrativistas, 40 indígenas, 194 

sendo 10 da Amazonia, franqueando o convite a 10 representantes de entidades costeiras 195 

e marinhas, 10  representantes quilombolas e 3 outros segmentos. Tendo o objetivo 196 



principal de discutir o tema da sociobiodiversidade no contexto dos territórios, qual o 197 

posicionamento político das organizações sobre o tema e os seus impactos nos territórios. 198 

A Conselheira Célia Regina Nunes das Neves fez uma breve fala introdutória, ressaltando 199 

a importância do espaço para o fortalecimento dos povos e comunidades tradicionais e 200 

seus territórios. O Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos registrou a importância da 201 

figura da Dona Dijé ao Conselho, enaltecendo sua luta perante a defesa dos direitos dos 202 

povos e comunidades tradicionais. Em memória da Sra. Maria de Jesus Ferreira Bringelo, 203 

Dona Dijé, foi feito um minuto de silêncio por parte do pleno. Avançou ao item da V 204 

CONAPIR – Status: O Sr. Herbet recapitulou os trabalhos desenvolvidos em torno da 205 

realização da V Conferência Nacional de Promoção da Igualdade Racial - V CONAPIR 206 

com o tema “Enfrentamento ao racismo e às outras formas correlatas de discriminação 207 

étnico-raciais e de intolerância religiosa: política de Estado e responsabilidade de todos 208 

nós”, que está sob a coordenação do Conselho Nacional de Igualdade Racial, com a 209 

publicação no mês de agosto, do Decreto que regulamenta a V Conferência, informando 210 

que estão atualmente trabalhando no seu Regimento Interno, que será submetido aos 211 

conselheiros nacionais de igualdade racial para deliberação. A partir do momento de sua 212 

aprovação, comunica que será encaminhado aos municípios e estados, para que haja uma 213 

ampla mobilização paras as conferências municipais, estaduais e distrital, que antecederá 214 

a Conferência Nacional de Promoção da Igualdade Racial,  a ser realizada em Brasília, 215 

Distrito Federal, no período de 2 a 6 de maio de 2022. Explicitou que Secretaria Executiva 216 

está aberta para fazer a interlocução com os entes, em busca do fortalecimento da V 217 

Conferência Nacional, pensando ainda na possibilidade de realização futura da 218 

conferência do próprio CNPCT. O Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos colocou o 219 

CNPCT à disposição para envidar esforços em busca do melhor desenvolvimento da  V 220 

Conferência Nacional de Promoção da Igualdade Racial. Prosseguiu ao item de 221 

recondução dos seguimentos Sociedade Civil – CNPCT – Comissão Organizadora 222 

da Recondução das Entidades dos Segmentos: O Presidente Carlos Alberto Pinto dos 223 

Santos informou que o Grupo de Trabalho para recondução dos membros não teve tempo 224 

hábil para realização de sua primeira reunião, deste modo, propôs que fosse feita a 225 

deliberação durante o pleno, extinguindo-se, portanto, o Grupo de Trabalho. Foi 226 

informado que estavam aguardando a avaliação da ConJur sobre a possibilidade de 227 

realizar a recondução, entretanto, o Sr. Herbert esclareceu que buscando dar uma maior 228 

celeridade aos procedimentos, poderia ser realizada uma primeira deliberação pelo pleno 229 

sobre a questão. Desta forma, após discussão da matéria, foram apresentadas duas 230 



possibilidades: a primeira opção de deliberação imediata, e após o aval definitivo da 231 

ConJur seriam encaminhados os ofícios para que na próxima reunião ordinária, as 232 

entidades tomem posse. A segunda opção apresentada pela Conselheira Cláudia Regina 233 

Sala de Pinho, seria a deliberação de que o Conselho aguardasse o parecer da ConJur para 234 

que faça procedesse ao processo de convocação das entidades. Considerando a atual 235 

conjuntura, foi colocado em votação a possibilidade de o pleno votar de acordo com os 236 

29 conselheiros remanescentes, e respeitando o quórum mínimo de 15 membros 237 

conselheiros no exercício da titularidade com direito a voto. Desta forma, o Presidente 238 

entrou em regime de votação para deliberar sobre as duas propostas de encaminhamento, 239 

1. Deliberação imediata ou 2. Deliberação posterior. Ficando determinada a Opção 1, de 240 

deliberação imediata, com o encaminhamento da ConJur favorável será enviado ofício 241 

para que as entidades indiquem seus representantes, e estes tomem posse na próxima 242 

reunião ordinária, que ocorrerá no mês de outubro. Sendo registrados 11 votos favoráveis 243 

a opção 1, dois votos favoráveis a opção 2 e uma abstenção. O Presente salienta que em 244 

caso de negativa por parte da ConJur, seja convocada reunião extraordinária em regime 245 

de urgência. Passou ao item sobre as cestas básicas para Comunidades Quilombolas e 246 

Povos de Terreiro: O Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da Silva - Taata 247 

Konmannanjy apresentou a atual situação dos povos de terreiro, e a ausência de dados 248 

que mensurem o quantitativo de cestas destinados a estes povos, citando como ponto de 249 

entrave para atendimento desta população possíveis diferenças religiosas. Solicitou, 250 

portanto, uma relação dos terreiros em houve destinação de cestas básicas por parte do 251 

Governo para conferência destes números, reiterando sobre a necessidade de garantir uma 252 

alimentação adequada aos povos tradicionais.  A Sra. Bernadete, convidada 253 

representando os povos quilombolas, solicitou auxílio do Conselho para resolução da 254 

questão de entregas das cestas básicas, afirmando que sua distribuição passou a ser alvo 255 

de interesses políticos. O Sr. Ailton, convidado representando as comunidades 256 

quilombolas, fez um histórico do processo de distribuição de cestas no estado da Bahia, 257 

citando os prejuízos da resolução que definiu a entrega por intermédio das prefeituras. 258 

Solicitando apoio das secretarias para a averiguação e possibilitar a apresentação de 259 

denúncias sobre estas questões irregulares. O Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da 260 

Silva - Taata Konmannanjy proferiu os agradecimentos pelo espaço para exposição desta 261 

problemática que afirmou que tem afetado diretamente diversos povos tradicionais. 262 

Franqueada a palavra para manifestações adicionais, o Conselheiro Raimundo Gilberto 263 

de Pinho endossou as palavras do Conselheiro Konmannanjy, pontuando as dificuldades 264 



dos povos e comunidades, em especial, da região Nordeste, e a diferenciação quanto ao 265 

tratamento dos segmentos, principalmente por questões religiosas. Solicitando uma 266 

observação mais detida das secretarias sobre a questão de distribuição de cestas básicas 267 

para estes povos. O Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos fez o relato da distribuição 268 

de cestas às Comunidades Tradicionais Ribeirinhas, citando o processo de cadastramento 269 

prévio que dificulta a ampla participação das comunidades. Como proposta de 270 

encaminhamento, sugeriu à Secretaria Executiva a elaboração de ofício destinado ao 271 

Ministério da Cidadania e aos órgãos responsáveis pelo envio destas cestas básicas, para 272 

que prestem os esclarecimentos sobre a não distribuição das cestas aos povos e 273 

comunidades tradicionais, a utilização das cestas com finalidades não democráticas e a 274 

ausência de transparência do processo, por fim, que um representante do Ministério da 275 

Cidadania compareça a próxima reunião para prestar os esclarecimentos. O Sr. Herbert 276 

solicitou a apresentação das denúncias formalmente para composição do ofício, buscando 277 

o enfrentamento da questão de acordo com o rigor da lei, informou que seria feito o 278 

encaminhamento de convite a representante do Ministério da Cidadania para prestar os 279 

esclarecimentos necessários sobre a questão. O Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da 280 

Silva - Taata Konmannanjy reiterou sua solicitação para apresentação da lista de 281 

destinação das cestas básicas, e que seja feito o convite ao Presidente da Fundação 282 

Cultural Palmares para que também participe da próxima reunião. O Sr. Herbert informou 283 

que seria feito o encaminhamento prontamente da listagem nominal das cestas destinadas 284 

ao Rio Grande do Sul, que está sob sua responsabilidade. Por fim, prosseguiu ao item das 285 

considerações finais e encerramento: A Conselheira Célia Regina Nunes das Neves 286 

parabenizou a condução dos trabalhos pela mesa diretora, e a todas as conselheiras e 287 

conselheiros participantes. Ponderou que a entrega das cestas é um problema presente em 288 

todo o Brasil, que carrega consigo o desrespeito por parte dos governantes quanto a 289 

determinação de garantir a segurança alimentar aos povos e comunidades tradicionais. 290 

Informou que estão em diálogo direto com o ICMBio sobre a questão. Solicitando que 291 

devem continuar buscando o cumprimento efetivo das políticas públicas destinadas a este 292 

público. O Conselheiro Raimundo Nonato Pereira da Silva - Taata Konmannanjy proferiu 293 

os agradecimentos a todos, parabenizando o presidente e a Secretaria Executiva pela 294 

condução dos trabalhos. Solicitou que na próxima reunião seja abordado o programa 295 

Adote um Parque, e suas implicações nos territórios dos povos tradicionais. A 296 

Conselheira Maria Ednalva Ribeiro da Silva desculpou-se pelo seu não comparecimento 297 

na reunião do dia anterior, elogiando a condução dos trabalhos e proferindo os 298 



agradecimentos pelos encaminhamentos apresentados. A Conselheira Sandra Rosana 299 

Silva de Araújo também se desculpou por não ter podido comparecer na reunião realizada 300 

no dia anterior, enaltecendo a condução dos trabalhos. A Conselheira Célia Regina Nunes 301 

das Neves reiterou as homenagens à Sra. Maria de Jesus Ferreira Bringelo, a Dona Dijé, pela 302 

sua luta em prol dos povos e comunidades tradicionais. O Sr. Herbert proferiu os 303 

agradecimentos, se colocando à disposição para auxiliar o pleno nos trabalhos, frisou que 304 

a listagem nacional da destinação das cestas básicas seria solicitada aos representantes 305 

responsáveis. O Presidente Carlos Alberto Pinto dos Santos apresentou como proposta de 306 

encaminhamento aos conselheiros e conselheiras que  tenham interesse em informações 307 

sobre as demandas de cestas básicas em determinada área específica, encaminhassem a 308 

solicitação à Secretaria Executiva para que seja destinado ao Ministério da Cidadania. O 309 

Sr. Herbert sugeriu que fosse estabelecido o prazo de recebimento destas demandas até a 310 

sexta-feira da semana seguinte. O Presidente proferiu os agradecimentos a todos, sendo 311 

esta a primeira reunião sob a sua condução, afirmou ter sido produtiva. Citando a 312 

importância dos pontos de pautas sugeridos para a próxima reunião, apontou também a 313 

questão do apoio aos povos indígenas na votação que definirá se demarcações de suas 314 

terras devem seguir o chamado "marco temporal".  Encerrando a reunião, a Conselheira 315 

Célia Regina Nunes das Neves fez uma mística em homenagem a Dona Dijé e em 316 

agradecimento ao espaço de diálogo propiciado pelo Conselho aos representantes dos 317 

povos e comunidades tradicionais. Não havendo mais assuntos a serem tratados, o 318 

Presidente declarou encerrada a Nona Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos 319 

Povos e Comunidades Tradicionais, agradecendo a presença de todos. 320 


